

J

Jorge Amado, escritor brasileño, cumplió 80 años. Bahía, su tierra, a la que ha dedicado miles de páginas que son famosas en todo el mundo, le celebra estos días de homenaje y honores, para los que él se preparó con reticencias y empeño, junto a su esposa Zélia Gostai, también escritora, en su casa de París. El autor de *Orfeo Félix y sus diez maridos* y de *Golfo de Icaraí*, que la vejan en la vejez y quería hoy que preguntara tanto. Asimismo la ha comprometido publicando un libro, *Navegación de cabotaje*, un conjunto de recuerdos que tienen como una reflexión sobre la edad, como esta misma entrevista.

— ¿Qué cuenta en este libro?

— El subtítulo de *Navegación de cabotaje. Anotaciones para un libro de memorias que yo no escribiré*, explica que es justamente eso, un diario de navegación, pero no un libro de recuerdos. [En] cuarenta cosas que viví, pero no las grandes cosas.

— Por respuesta, no lo he considerado. En la introducción, dice que tiene Los desmemoriados, habla de un amigo, el poeta soviético Eya Fleischberg. Ya acababa Monchique el año '52 y había ido con él a ver a una persona importante del partido para un asunto. A la vuelta, Eya le dijo: "Tú eres, somos escritores que nunca podemos escribir memorias, sabemos demasiado". Durante mi impresión de ciudadano he vivido muchas cosas como consecuencia de mi militancia en un partido como el comunista, que se proponía cambiar la faz de la sociedad en la clandestinidad, realizando incluso acciones subversivas. Después dejé de ser comunista, pero no me siento con derecho a decir de lo que me han revelado en confidencia. Por eso no lo cuento todo".

— ¿Cuál ha sido la edad más intensa que estás ha vivido?

— Ha vivido una vida muy intensa, si, he vivido. Desde muy joven empecé a trabajar como periodista. A los cuatro años trabajé en un periódico de Bahía y en la redacción diariamente hacia la siguiente tarea: ir a la necrópolis, donde sacaban los cadáveres del difunto y tomaba nota de las circunstancias de aquellos cadáveres que salían después en el diario. La muerte era la tasa más alta. Después comencé durante muchos años trabajando de periodista. En 1932 empecé a militar en la



JORGE AMADO, ESCRITOR BRASILEÑO

UN MOZO DE 80 AÑOS

JUAN CRUZ, Madrid

jovenidad comunista y después en el partido y connesso a tener una actividad política mayor. También empecé a publicar novelas que son su reflejo la época. Fue a escribir sobre la realidad brasileña. Y no se paró.

— A usted no le hace sólo el homenaje por escritor, sino por bahiano.

— Yo soy un individuo, responsable deante de la gente, por la ciudad y por las cosas. Le voy a dar un ejemplo: hay una pequeña iglesia que no tiene importancia arquitectónica alguna, que está en una pequeña plaza y que difiere un poco la circulación.

— Lo más fácil es ricada abajo. Pero la gente se moviliza, viene a verte y me dice que no

es posible porque es una cosa que está ligada a la vida del pueblo y estamos algo, nosotros somos intelectuales, con el resto de la gente a jugar la batalla para salvar el edificio. Recuerdo a mí para todo, porque yo soy un bahiano como ellos, y les ayudo mi cosa no tiene puertas. Y siempre estoy con ellos me han hecho Ofra (asentamiento) del Cardoso, que impone obligaciones religiosas que es en caso resulta hermoso porque yo no soy religioso niengo ninguna religión, pero respeto esa forma de la gente de Bahía y comparto encarnadamente con ello".

— ¿Y cómo le ha afectado a su obra literaria que tiene tanta personalidad bra-

señola vista adscripciones al Candomblé, a la mitología religiosa de origen africano?

— Desde muy joven principios, pensé si quería escribir sobre la realidad de Bahía, de la vida brasileña, de la cultura popular de Brasil, tengo que conocer cosa donde dentro. No se escribir sobre las cosas de que me hablan o que leo en un libro. Yo escribo solamente sobre las cosas que conozco por haberlas vivido.

— ¿Soy un escritor muy limitado en cuanto a los temas. Sólo tengo con una explicación de cañas del sur de Bahía o la ciudad de Bahía. Comencé tan temprano. ¿Cómo soy a escribir sobre Bahía y su vida sin conocimientos previamente? Tengo muchísimas amigos escritores, artistas, músicos, etcétera, pero tengo una cantidad tremenda de amigos que son gente del pueblo que son ricos, mi hermano, mi esposa. Simple gente del pueblo que tienen una delicadeza tremenda".

— "La gente es algo que me toca mucho. Es cosa de mucha importancia no me tocas".

— ¿No se siente un poco abrumado por tanto homenaje?

— Preferiría no sentirlo. Navegación de cabotaje termina con una línea sobre esa edad de 80 años: [Por qué se considera tan corto tiempo de vida merecida celebración?] Encantar a los amigos, promocionarlos, agradecer a los presentes, participar en actos, seminarios, foros para un aniversario de 80 años. ¡Quisiera cosa se invita para proclamar que uno está cumpliendo!

— Otros días temprano del siglo, Bahía Berlin y Octavio Paz, han dicho que ésta ha sido un siglo terrible, sobre todo para América Latina, según el poeta mexicano. ¿Qué impone esto a usted de lo que el hombre ha hecho en este siglo?

— Si se dice que este siglo ha sido terrible, se está diciendo la verdad, ya sea para el hombre en particular, ya sea para millones, miles de Latinamericanos. Desde luego, ha habido en América Latina una explotación bastante ilimitada y falsa. En general, ha sido un siglo en el que el hombre soldó el sueldo del socialismo, el de la aplicación de las teorías que debieron conducir al socialismo en una gran parte del mundo. Llegó la desaparición cuando ese mundo se vaticinó. Esto mundo sí, pero en el mundo del socialismo, pero no la lucha por el socialismo, que podría materializarse en una mega fuerza en el camino del hombre.

— No ha sido un combate entre la lucha histórica del capitalismo y el socialismo, sino una lucha entre demócratas y tiranócratas: el fracaso de la comuna y el fracaso del socialismo en estos países viene de que se basaron en teorías e ideologías erróneas y ya inservibles para nuestro tiempo. La dictadura del proletariado no puede llevar al socialismo. El socialismo no puede llegar a través de la dictadura. Esto explica que el socialismo se

GUÍA DEL OCIO

POR PRINCIPIO DE VISTA

Mallorca se inaugura la muestra de pinturas de Sebastián Crossi titulada *Por principio de vista* en el Banco de Estados Judiciales. Mañana 14.00, puerta 19. Se trata de un artista joven que expone su mundo de autoexpresión, caricaturas y tramas, así como en todo tipo de técnicas. "En la belleza de los movimientos, de la intensidad en el



Sebastián Crossi.

objeto intrascendente", dice el pintor que busca la potencia estética a los objetos que conviven con el hombre, que fueron creados por él, pero a los que no mata.

CONCURSO PARA TEATRO DE MÚSICOS

La Fundación Hugo Arromedo, de Venezuela, ha hecho un llamado a los escenarios latineuropeos para que participen en el concurso de interpretación para niños y adolescentes para niños y adolescentes. El premio para las obras ganadoras es un viaje de mil dólares y el plazo de entrega de premios el 31 de agosto. La Fundación venezolana busca dignificar el teatro de infancia y juventud y promover el estudio y publicación de las piezas premiadas. Las obras deben ser enviadas a Avenida Santa Rosa 41, Apartado postal 341, 6161 Caracas, Estado de Sucre, Venezuela.

ISLA DE PASCUA Y LOS NIÑOS

En Isla, así, en 50 casas de cultivo los propios de Isla de Pascua construyeron sus singulares viviendas, sus quachasas coidadas, sus casas y sus misteriosos paisajes. El resultado es parte del primer encuentro de niños pintores de Isla de Pascua con niños pintores de Santiago, que organizó la Escuela Moderna. Los trabajos serán expuestos en Biblioteca N° 2 de la isla y luego el 9 de septiembre, en su espalda. Mañana se conmemora la definitiva conquista, en 1985, de la Isla de Pascua al territorio nacional.

NATURALEZA COLOR

Dos días más tarde se pueden apreciar las pinturas de René Brutto en la sala de exposiciones de See Pro X 2446. La muestra, titulada *Naturaleza color*, da cuenta de un

Jorge Amado, escritor brasileño, un mozo de 80 años

[artículo] Juan Cruz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Cruz Carrera, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Amado, escritor brasileño, un mozo de 80 años [artículo] Juan Cruz. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa